
大健康

A122025年3月12日 星期三 广告 责编/胡晓新 朱忠诚 审读/刘云祥 美编/许明

!"#$%&!"!#'$(%&)*+
'("",-./0123415%&)%67
89:*+)+)",;<=>?@ABC
%DEFGHI#JK?LM$NOPQ)
!"%''%%(,)$=RSTU%!VWS
!DX@YZ%"V[$\]^$V[
$D_?`aG!"!#'$(%$)*+'(""
bcG0123415%&)%678de
fgh?iC
jJklG%$)))!&,%%& mm

!"#$%&'()*

!"#$!"#$%

!"#$%&'()*
+,-./0-.

123456789:;

!"#$%
!"##$$%&'$%&

一个48岁，一个52岁
“跑马闺蜜”结伴
进医院接受检查

赵女士今年52岁，王女
士今年48岁，两人都是资深
的长跑爱好者。因为爱好相
同、年龄相仿，两个人成了“跑
马闺蜜”。近几年，两人结伴
同行，打卡了全国各地大大小
小的马拉松赛事。

随着年纪的增长，两人
开始不再追求马拉松数量，
而是更关注每次的跑步体
验和自己的身体状况。她
们和同伴聊得最多的话题
大多是：“最理想的全马平
均配速是多少？”“什么样的
运动强度更适合我们这个
年纪的女性？”“如何规避跑
马的风险？”

赵女士在一次聚会中了
解到，做一次心肺运动试验
就能得到这些答案。她把这
消息和王女士一说，王女士
立马决定结伴同行。原来，
在平时的跑步训练中，王女
士的运动手表经常显示她的
运动心率偏高。因为身体没
有任何不适，她从来没有去
医院检查，但心里一直记挂
着这件事，这次刚好可以去
去“心病”。

孩子头刚出来就卡住了
120、交警、医生
上演“生死营救”

近日，正在上班的王丽（化名）突
然感到剧烈腹痛，随即意识到自己即
将临盆。然而，情况远比她想象的要
复杂得多——孩子的头刚出来就卡
住了，工友们见状紧急拨打了120急
救电话。

接到求助后，120急救中心迅速
响应，迅速与鄞州人民医院医务科负
责人胡文豪取得联系。胡文豪立即
启动了医院的危重孕产妇急救小
组。该小组由多学科专家组成，包括
产科、急救科、麻醉科、新生儿科、重
症医学科等，能够在极短时间内启
动、提供全面而专业的医疗支持。

产科副主任郑静芳接到通知后
立即通过电话指导现场急救措施，指
导120急救医生周魁快速做好接生
应急准备，同时在医院内为即将到来
的患者做好一切准备。

与此同时，交警部门接到通知
后，迅速安排警力沿途疏导交通，确
保救护车辆能够以最快速度安全抵
达医院。鄞州警医危重急救微信群
里实时更新患者和车辆情况，确保路
上安全。“一路上都是绿灯通行，为我
们争取了宝贵的时间。”120急救医
生周魁回忆道，“交警同志们的配合
非常默契，通过指挥中心实时监控我
们的行进路线，确保没有任何延误。”

到达医院后，早已待命的产科团
队迅速接手救治工作。经检查发现，
产妇面色惨白，出血多。更令人揪心
的是，经过新生儿科团队的现场评
估，胎儿其实几天前就已在腹中死
亡，而王丽对此却浑然不知。

面对如此紧急且复杂的情况，郑
静芳带领团队迅速制定了详细的抢
救方案。当下，必须立即娩出胎儿，
否则可能引发脓毒血症或弥散性凝
血功能障碍，进而危及孕产妇的生
命。

在危重孕产妇急救小组的全力
救治下，帮助王丽娩出死胎，保住了
她的性命。目前，王丽已出院回家休
养。

据了解，王丽夫妇对于孩子的去
留一直很犹豫。再加上经济拮据，从
未进行过体检。“定期进行产前检查
对于保障母婴健康至关重要。”郑静
芳提醒，每位准妈妈都应重视孕期健
康管理，安全度过孕产期。

记者 陆麒雯 通讯员 郑瑜

运动时没有任何不适
心率却直飙200次/分
跑友：我还能继续跑吗？医生：暂停！

专家为王女士做心肺运动试验。

接诊的康复科专家厉欢
松先根据赵女士和王女士的
年龄、身高、体重和心脏检查
情况，为她们先后制定了一套
完整的试验程序，随后将她们
依次全副武装起来：面部戴上
呼吸面罩，上面安装上呼吸传
感器，佩戴好心电图监测设备
和血压带。

肺功能静态检测后，两位
女士先后骑上了健身车。刚开
始是没有阻力的热身阶段，这
对长期运动的她们来说是小菜
一碟。慢慢地，脚踏板的阻力
稳步增大，直到增加到根据个
人的情况推算出的最大值。

运动过程中，仪器时刻监
测着她们的血压、心电图、心
脏收缩功能、摄氧量、无氧阈
等指标，同时根据指标自动生
成一份心肺功能报告。报告
可以明确目前心脏能承受的
最大活动级别和日常合适的
运动强度。报告还提示运动
过程中有一个安全的心率范
围，运动时将心率保持在此范
围内对患者来说基本是安全
的。如果每分钟心跳超过这
个范围，说明运动进入更高强

度。
赵女士的各项指标一切

正常，但王女士的心率达到了
180次/分-200次/分，远超安
全范围。“高心率会使心脏内
的血液无法充分回流，心脏泵
血量相对减少，引起各组织器
官的供血不足。”厉欢松告诉
王女士，长期维持高心率跑步
会使心脏过度劳累，导致心肌
耗氧量剧增，一旦超过人体耐
受程度，心脏就会出现急性缺
血，还可能诱发室速等恶性心
律失常。

“以后还能跑步吗？我跑
步时可没有任何不舒服。”听
完医生的分析，王女士大惊失
色，她担心自己的跑步生涯就
此中断。

“暂时不建议跑，没有出
现不舒服是因为你耐受了这
个强度，心脏搏出能力已经下
降了。”厉欢松建议，接下来在
平时的运动中，要将心率控制
在安全范围内，同时提高心肺
的有氧能力，再结合力量训
练，提高心肺的整体功能，随
后逐步进行中高强度的训练，
最后继续跑马训练。

每年的宁波马拉松，是甬城的一大盛事。今年，宁波马拉松将于 3月 23日鸣枪开
跑。眼下正是拉练的好时候，马拉松“闺蜜”赵女士（化姓）和王女士（化姓）却放下训练计
划，结伴到宁波市第二医院康复科接受了心肺运动试验。

心肺运动试验看似踩单车，实际上是一种通过模拟运动的方式，全面评估心肺功能的
检查方法。对于健康人群来说，它最大的作用是检测运动能力和评估运动风险。这也是
赵女士和王女士此行的目的。
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厉欢松说，马拉松是一项
极限运动，对人体的心肺功能
有很高的要求，并不是每个人
都适合长跑，能不能跑不是由
个人主观意志决定的，很大程
度上取决于心肺耐力。对于
马拉松跑者而言，心肺运动试
验不仅可以帮助跑者了解自
己的耐力极限，还能提供科学
依据，用于优化训练计划，减
少运动风险。

“健康跑、半马、全马在距
离和时间上要求不同，对心肺
耐力要求也会不同，这可以通
过心肺运动测试来决定适合
哪种跑，而峰值摄氧量是反映
机体有氧代谢能力的最好指
标，是反映心肺功能的‘金标
准’，也可反映人体运动时大
肌群有氧代谢的极限。”厉欢

松说，心肺运动试验不仅能够
揭示静态检查难以发现的隐
匿性病变，还能为个性化运动
处方的制定提供科学依据。

和常规心电图及心脏彩
超相比，心肺运动试验有什么
不一样？

厉欢松介绍，常规心电图
检查只能检测静息情况下的
心电情况，心脏彩超只能够观
察心脏结构的改变，而心肺运
动试验是连续记录患者从静
息到运动至极限状态，再逐渐
恢复的数据(运动过程中心率、
血压、心电图和肺功能等数
据)，由此测定最大耗氧量、峰
值耗氧量、无氧阈、做功负荷
等指标，从而全面评估心肺功
能。 记者 庞锦燕

通讯员 郑轲 文/摄

“骑单车”查出心率过高
医生劝其中一位暂停跑马

通过检查可直观了解“运动耐量”
选择最适合的运动强度3


